



**Organización
Panamericana
de la Salud**

Oficina Regional de la
Organización Mundial de la Salud



Día Internacional de la Mujer
¡Cultura y género cuentan! Salud para todos y todas
Organización Panamericana de la Salud, Sala A
11 de Marzo del 2009

- 11:00- 11:10** **Palabras de Bienvenida**
Dra. Marijke Velzeboer-Salcedo,
Coordinadora de la Oficina de Género, Etnicidad y Salud OPS/OMS
- Sra. Laura Albornoz Pollmann
Presidenta de la Comisión Interamericana de Mujeres
- 11:10- 11:20** **Discurso de Apertura**
¡Cultura y género cuentan! Salud para todos y todas
Dra. Mirta Roses Periago
Directora OPS /OMS
- 11:20- 11:30** **Ponente Invitado**
Dra. Wanda Jones
Asistente Adjunta de la Secretaria de Salud
Directora de la Oficina de Salud de la Mujer
Departamento de Salud y Servicios Humanos de los Estados Unidos
Delegada Titular de los Estados Unidos ante la CIM y miembro del
Comité Directivo de la CIM
- 11:30- 12:00** **Presentación de los ganadores de las buenas prácticas**
Bolivia: Francy Marcela Venegas Arzabe
Brasil: Lucia Cavalcanti de Albuquerque Williams
- 12:00- 12:10** **Entrega de los Premios**
Dra. Mirta Roses Periago
- 12:10- 12:25** **Danzas y acto musical**
Black Bear Singers and Dancer
- 12:25- 12:30** **Palabras de Clausura**
- *Seguido por un almuerzo liviano en el lobby

OPS desea reconocer el apoyo de la Fundación Panamericana de la Salud y Educación



CONCURSO BUENAS PRÁCTICAS QUE INCORPORAN LA PERSPECTIVA DE IGUALDAD DE GÉNERO/ETNICIDAD EN SALUD

GANADORES 2009

BOLIVIA

"Atención primaria de salud con enfoque de género" (Servicios de Salud Estrella), Servicio Departamental de Salud La Paz - Ministerio de Salud y Deportes, y la Representación de OPS/OMS-BOL

Este programa beneficia a mujeres migrantes, indígena aymara, en condiciones de pobreza, en sectores urbanos del Municipio de La Paz. La iniciativa surge ante la baja cobertura y participación de las mujeres en la atención y prevención de enfermedades dada la discriminación, el trato y las necesidades sentidas por ellas. A través de la coordinación con proveedores de los servicios de salud, y grupos de mujeres lograron transformar los servicios para ofrecer respuestas a las necesidades específicas de lo/as usuario/as con un enfoque intercultural y de esta forma aumentar las coberturas de atención, especialmente de parto.

BRASIL

"Empoderando familias para combatir la violencia doméstica", Universidad Federal de Sao Carlos, Brasil, Unidad de Salud Escolar (USE), Laboratorio de Análisis de Prevención de Violencia (LAPREV)

Esta experiencia se desarrolló en la ciudad de Sao Carlos, y comenzó en las estaciones de policía. Posteriormente, pasó a ser parte del sistema de salud para abordar la atención y prevención de las altas tasas de violencia. El programa, que es una alianza entre la universidad y la municipalidad, trabajó con madres, padres, e hizo seguimiento a 800 beneficiarios para cambiar sus comportamientos violentos y la relación con sus hijos. Los resultados incluyen una disminución en las relaciones violentas y mejoras en la habilidad de los proveedores en detectar y abordar casos de violencia.

GANADORES 2008

BOLIVIA

Construyendo puentes entre la comunidad y los servicios de salud con enfoque de género e intercultural, Programa de Coordinación en Salud Integral –PROCOSI.

Con un énfasis en el empoderamiento de las mujeres, la participación comunitaria, y la perspectiva cultural y de género, esta buena práctica ha contribuido a reducir la mortalidad materna e infantil en Calamarca y Morochata. Las promotoras comunitarias y mujeres locales, aprendieron acerca de la salud reproductiva y sus derechos humanos y, por consiguiente, exigieron y consiguieron acceso a una mejor atención de salud. También consiguieron que participaran los hombres, las autoridades municipales y los proveedores de salud, generando de esa forma mayor apoyo y atención a sus derechos y demandas.

MÉXICO

Incorporación de la perspectiva de género en el programa nacional de prevención y control de diabetes mellitus, Centro Nacional de Equidad de Género y Salud Reproductiva de la Secretaría de Salud de México.

Esta buena práctica, que se implementó en todo el país, se enfocó en la disseminación de información de las mejores formas de manejar las diferencias en la conducta que adoptan, y los efectos que sufren los hombres y mujeres con diabetes. La iniciativa forma parte de la campaña nacional "Los hombres y las mujeres estamos tomando medidas", que incluyó la disseminación de información específica para hombres y mujeres y para el personal de salud, a fin de mejorar la cobertura sanitaria de esta enfermedad.

Para conocer más sobre las publicaciones de los ganadores, puede visitar: http://devserver.paho.org/hq/index.php?option=com_content&task=view&id=457&Itemid=207&lang=es



**Organización
Panamericana
de la Salud**



Oficina Regional de la
Organización Mundial de la Salud

CONDICIONES

DERECHOS